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21世紀は女性が文化の担い手
一京都橘女子大学「文化政策学部・清風館」が竣工しました
〔大阪事務所/高坂憲治〕

2001年4河、京都橘女子大学に新学部「文

化政策学割"が設置され、第リ明生.を迎えてそ

の新たな歴史がスタート Lました。

京告肘雨女子大学がこのニュースレターに登

場したのが、 17号(1986年.5月)ですから、今

からちょうど 15年前になります。当時ご紹介

したのは、「第1次キャンパス再整備事業」の

3番目の建築となる図沓館・研究室棟でした。

京都橘女子大学は、 4年制の文学部単科大

学として 1967年に設皿され、流動する現代社

会の多面的な要請に応え、かつ未来を展望で

きる「自立した女性」の育成を一貫した教学目

標に掲げ、そのもとに、常に教学環境の整備に

努めてきました。

1978年に始まった「第1次キャンパス再整

備 10力年計画」では、既存学舎の解体と共に

般教室棟(清和館)、体育館、図書館・研究

室棟、管理特別教室棟、学生会館(りバティ

ホール)を整備し、1991年からは「第2次キャ

ンパス再整備」として、第2教室棟(清.〔、館)、

文化財学科棟(清史f旬を整備してきました。

この間、日本では立ち遅れているとされた女

性史や女性文化の研究に取り組み、その成果

として、19免年京都橘女子大学女性歴史文

化研究所」を開設し、さらに、 1997年、古都

京都にふさわしい文学部文化財学科を増設し

て、まさに現代社会における文化の担い手と

しての女性の育成のために、施設・設備整備と

共にその内笑化に努めてこられました

さて、戦後の高皮経済成長はこの凶を経済

大国に発展させ、物質的な繁栄と利便性を凶

民にもたらしましたが、1980年代を境として、

「物の豊かさから、心の豊かさ」を希求する傾

向が強くなり、1990年代には様々な環境問題

を含め、特に女性を中心に生活の中での文化

の重要性が注目されるようになってきました。

これらは、個人の表現や創造行為やその鑑賞

としての「芸術文化」、多様な情報の受発信や

ネットワークによる「情報文化」、居住空間を

はじめとする都市や農山1魚村の空問的な環

境文化」等、生活を取り巻く様々な問題に共通

する横断的な概念として認識されています

京都橘女子大学では、21世紀をこのような文

化の時代としてとらえ、その担い手の育成を

目的として「文化政策学部」を設置することと

しました。

「文化政策学部」は、文化政策を「公共政策、

「経済・経営」、「文化開発」の3つの側面から

総合的に研究教育しようとするもので、く文

化プランナー>、<文化アナリスト>、く文化

プロデューサー>という3つの専門的職域を

担う能力の習得を目標としています。そのた

めに、新しい教学環境としての器が必要とな

り、新学部棟を整備することとなりました。

洛東音羽山の麓にあるキャンパスは、緑豊

かな環境の巾にあって、若干手狭であること
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から、斯学部棟は駐』1廿昜として利川されてい

た調整池の上に建てることにしました。

調整池の機能を残した 11砦のビロティは、

学生迷が自山に使えるアートスペースとしま

した。できあがった施設をご覧になったある

先生は、ここに座布団を敷いて講猫ができる

とおっしゃいました。どんな謬毅になるか楽

しみです。また、アートスペースと迎続してい

る部屋は、学生が24時剛世界巾の惰報を千に

しながら利用できることを意図してぃます

21培には、この大学の特徴でもある、女牲歴

史文化研窕所、文化政策研究センターを配凪

し、りエゾン機能をもった研究交流スヘース

と一体的に活用されます

3 ・ 41砦には研究室、共同研究室.を配匙し、

5階には全学が利用する大教室と製1幻などの

実習を行う実習室を配霞しています

▲
ひと・まち・地域

木立の中の湾風館

判学泓棟は、文化がテーマです。伝統的な文

化、環境文化、惰報文化等が建築向身の巾に表

現されることを悟標としました。価窕祭の廊

トの天井には日本の伝統色を川い、火教室の

火きな明に1部から入る西陽を遮るために障子

を取り入れました。また、大教室の廊下の天非

は1リい樂と内い雲、床は緑豊かな火地と、生命

の源である海をモチーフとしてデザインしま

した。

私逹は、 1Ξ1'常の仕小の中でまちづくりの多

くの部分で女性が主役となっていることを実

感しています 21 阻'紀、この大学から多くの

まちづくりの主役が巣立って、活躍してくれ

るのが楽しみです

大教室
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5階廊下
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名古屋芸術大学美術学部デザイン棟Ⅱ
「N U A ・scho010f Design」が完成しました
〔名古屋事務所/間瀬高歩〕

字'冉屋芸術大学は愛知県北西部の帥勝町と

1川奔町とのつの町に竒楽学部、美術学部に

分けられたツインキャンパスを榊えています

本大学は昭和45年に両学部を村する私立女術

大学として誕生し、耳主没等を行いつつ今日の

姿に〒りました。笈術学:部は西春町のほぽ'・1"

央部に位1難し、周辺は住宅地、小学校、田畑等、

都市郊外の県観が広がっています。

平成 B年2月、本美術学部キャンパスにデ

ザイン棟Ⅱが竣、1二しました。デザイン棟Πは

平成B年座から芙術文化学科の新開股に伴う

キャンハスの1咋編成に向けて建設し、主にデ

ザイン科が活用する多様なデザインの研究・

創造・発イ'のための施,艾です。

デザイン科は 1学年175 人の学:封1.数を打し、

各専攻は以下の4つから榊成されています。

(3)ライフスタイルデザイン

゛凡

甲・りサーチ、フフッショ フーン

(4)クラワトデザイン

・メタル、セラミック、テキスタイル等

^

うちデザイン棟Ⅱは主にメディア&コミュニ

ケーションj、リ攻、フイフスタイル4〔攻、クラフ

ト導攻の利Ⅱ1目的を中,しに構成されています

人が行き交うデザイン棟の中庭

rN U A ・ scho01 0f Desi8n と名づけられ

たデザイン糾氾は既存判!・冬極、1.房との機能

趣携を老噂した低層3 階建てとしています。

また、1剖辺のまちにとけ込む親しみやすさと

開放性のあるキャンパス以観を継水しつつ、

オープンスペースや緑地を円整備し、新たな

キャンハスの環境づくりを進めてきました。

本棟のエントランスは2屡"井女となるホール

があ"、中央部には外部叺抜となる小庭を設

けています。中庭は新しいN.1会いとコミュニ

ケーションを育むデザイナーズスクエアとし

て様々な作命'展不、,緯評会、大学祭、デザイン

イベントなどに活翔できる、人が行き交い賑

わいのある空脚です

U)メディア&コミュニケーシヨンデザイン

造形捉験、ビジュアルデザイン

・デザインプロデュース雪

(2)迫具・空朋デザイン

・プロダクトデザイン、スペースデザイン

・ヒューマンエンバイロメントデザイン等

疹一
狸倶

デザイン棟1(東面外観)と開放的な広場

4

樹高7mのヤマモミジを植えた吹抜の中庭



施設機能構成と専攻毎のまとまり

1」杵1、は多様な楽'肋1Π.をイiう典述 1:bjを

はじめクレイフラスチック 1:bj、ジュエリー

カ、テキスタイレ 1J/J・、ゼミ*を配i段してい

ますまた、衣食作にわたる郭らしの文化

を学び、仏えるデザイン火習のためのキチ

ン bが、和室茶宰を訟けています

21苓にはデザイン科の小枢となるブロク

介川教!1室'Ⅱ務機榊大学院染をはじめ、メ

ディアに関池する,没備を允災したデジタル 1.

ノハスタシオゼシ心を配1世しています魚バ

はへ*.L A N肱俳をi女け各室岡との悩村tfnイ"

ができ、将来への1、11心として別棟とのL AN

ネ y トワーケ俳築がⅡ」'能なよ 0 に池備しま

キャンパスライフを彩る施設の実現へ

建築'1川は学牛・教職nのfl{,1'が1映え渡る

ようにコンクリート1リ攻しと洗い川しイ1:にげ

を榊造体にあわせて飾潔にまとめ、内裴は染

成材、シナ介板等を使川し木11を活かしつつ

暖かみのある室内条朋としました

ポ,生,1' 1織111!はキャンハスマスターフラン

からお下伝いをさせて頂いておりましオ・が、

',1初から建物が i川長しすぎない、シンフルか

つ咽快なデザイン棟を,愆1刈していました命

をてらう建物造形をつくることではなく、本

ニ;術大学においては明硫な建物榊造、利川し

やすい刷取りと,役備配附、シンプルかつ楽制

感を活かした教挙郡、炊拔の小庭のあり力に

1{題を紲くことそれか'〒:中教職↓1のデザイ

ンi舌動を辿して牛ぽれるΠ々の1."来'Ⅱやj皿1捉

の場lmがつくられるηt岡のあり方鶚かな

キャンハスライフを彩る施,没の火現へ向けて

ネ古集し大我々の慰いでした

ブザイン1東Ⅱか今後 N U A scho01 0f

沌の■のことく、 W'い次代を1Ⅱうブサ

イナークリエターを介み、社会へ発イ'1する

畦体施'として学小教職U 地域の皆様に親

しまれ、末永くi円川してい大だけるよう刈待

しています

『'後にi'血で火礼ではありますが御指導

を頂きまし大1川係粋の十〒様休みなくh1夜遅

くまで雄築 1:'Ⅱを迩められ大施 1二業者職人

の方々に深く感,蹴すると北に、建築心である

'1 校tl、人1・',占1:1111,'1 泥な'びし、名 11 t'、術

人'W 々の御発Nを心、よt 1 ております

とまち

31タ,、はフイスタイル,女挙 1イr/1..リι技

教宇を"L孔.火技敦室 8心.は"1'動式岡仕UJ

1 を1"1するこでりと技内界に介わせて教

;;バさ 1'Ⅱ、州節することが"1能です汽、

外枇の杣技はキャンハス於観との連毓竹、を

商めつつ、1川季を辿して花や尖を楽しめる樹

人とテキスタイルの染料・にも活111できるオ1j"

杣物の況杣としています

丁サイン科の中枢となるプロック合同教員室



街なかのいい(さじ)加減な空間
ワークショップ方式を活用した暫定ポケットパークの整備
〔大阪事務所/中塚一〕

街なかのいい(さじ)加減な空間

ーユースレターで何1川か紹介ぎせていただ

いていますが、大阪府泉州地域の品イilbの駅

前では、現イ「、 k地丈 1111i 幣凡'Ⅱ業と密染住'む 11」

街地整備促述'Ⅱ業とをi円川 Lた「密染fb街地

の、再四ミを11指したまちづくり」が進められて

います今川は、 W訓、'」業で先行買取りされた

影地を活川した'1U1延ホケットハークの幣備に

ついてご紹介Lま司、。ポケットハークは、」'・ど

も会によるワークショップノjバ;による'汁1111iづ

くりと E1治会や子ども会などによる・m"'1力

建設型で、街なかの「いい(さじ)加波な飛剛」

として完成しました。

暫定ボケットパークとは

駅前などの密染市街地で述路や公樹などの

"盤整備を而的に整伽する場介、その神地を

先行して硫保する必饗があります。光1Π内に

売っても良いと恊力していただける力'から買

収するのですが、ー・般的には金網で囲りて人

れないように管理されることが多く、まちの

イメージを阻害してしまっています。

今回はご密集事業で小公側川地として買い

取った土地を一時的にポケツトパークとして

開放し、地域の力々に利川してもらおうとの

目論みです。

ワークショップ方式を採用するために

最近、公園等の整備においてワークシヨツ

プ方式を取り入れた事例は、多くな0てきて

いますが、現場ではまだまだ般化していな

いのが現状です作Nや行政の小に、「やって

みたい」という力'がおられても、まだまだ打政

の窓、Πでは「それなに?」とい0大:1、1'1'や、打

收内部で予罪や承認を取っていく際に「そん

な下.川1のかかる'"を」「新しい疎帖i舌動になる

のではないか」「'il/、Πサ或で沢111妾q1が川てき

たらどうするのか」Π乍った後の管Nはだれが

貞任を1$つのか」等々本惜的な整備になれは

なるほど、央敗した場合のりスクや'、配が鞁

み承なり、なかなか災現しないのが現状です。

今川のケースは、刈1州隈延刑の暫定峡術であ

り、また]二算もないなど、池に地域のノjに参

加、恊ノ」していただきー・緒に柴俳i・管"!をして

いくしかないという好条付イ?)に忠まれてい

ました。

ワークショップ方式による計画づくり

さて、まずは、,汁1向づくりですが、令体で 5

1川のワークショップを行っています。

第 1川は「敷地と1制辺を知ろう」をテーマと

した現地見学と現在の遊び場マップづくり

現地見学では、糾ひもを利川して 10mの川を

拙けぱ、どの科皮になるか、1司辺はどんな建物

が雄っているかなどを体感しました。その後、

fども述がケ、どこでどんな遊びをしている

のかを大きな地図に譜き込みました。柄迦は、

おじいちゃんやおとうさんの丁・どもの叫ヰこど

こでどんな遊びをしていたかです。
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二凱"、 、.," 、.▲.

花は'こに植えればいいかな

第2 川はイメジを小くらまそうまちに

はどんな公1刺があるといい力な」で力ードと

カ・真を利川してどのようなi円動や遊びが公園

でし大いかを'11iL 介いまし大このワーク

シヨツプでは」・とも述の「遊只.を仙0て遊び

大い」というと.迄見と、火人達の「なにもない

峡っぱで内山に」いう点見とに大きく分かれ

まし大フフシリテーターのやや強リ1な進1」

で、 3 力所ある厶場をそれそオ迦,t.を r.リ9

岡と1東っぱの条剛とに分けてよどかと 1乢

業で概ねまとまりまし大

第31川は"1肌1イメージをつくろう起'

絵で条1刑イメージを六脱しようて 111;哩、現

地で大きさ併翫認ゲムをしてかー、キノ

1"つて起こし絵を作りまし大

献後の第41川ではこれまての成半をま

め大特ノ^模剛のお扱誹1ですども辻力

再皮遊!!.の妾Y1が出て/1後、]りを検,,1

てできるところは案ι一」裂り込むこレてまま

りましたその後冬の:'1球て約'1、・年脚ある

大め廃のあいだに呼K ひまわりの郁を柚え

まし大ひまわりはすくすくと成R し、商イ1

世の神が大くさんでき、公剛の充成をめさ

冷蔵肺で次の川番を待ちました

自力建設型への試み

内ノJ建,1刑の'"1、樂てはプストヒー

スを利川し大緑イi 大製打の無償Nしイ1削,煙を

、コ^
、

隱
、.

1、
、

利川した樹小、釘゛亘の札ポを利川ナ、花叫、ラ

イオンズクップ蛸"のべンチなど、材半・も f

第がない巾で、色々な知恵と地域のオ、ト

ワーケで染まってきました町Π、総勢約40

名による 11'"は、問いポはお父さんオ・ち;仟

せ、低水や花引よご姑人と f・ども辻か励えま

した

地域自主管理への試み

できあがた公掬は、般的には公桑W係

の'深が竹」Ψするので、どうしてもこれまての

・往の管州から抜けきれませんが、今"1は、

艸定利川ですからfli街地整備を扣町する部

料が答州していますまナ'、ワークショップに

参加さ九た1村辺にお侘まいの力'がΠ常的に散

水していただいているようで、少しずつ地域の

/j々が1'11丁内1、〒T即しはじめているようです

これも さじ加減な突岡の而ですし、し、

ドラえもんや自分の記憶でも

そういえぱ、ドラえもんとのび太心述もゞ苫

辿の公W1てはなく 1:省等の資材が野枯みさ

れナ1京はで遊んでいますし、 U分の体験で

も、公N1ではなくrt材遣き場でやんちゃをし

ていたのが,;止憶に残っています片はそんな

さし加波な空問」が街なかに残ってし、し、

いました

「公」の空間のあり方

これまでは、公幽や道路等は「公典施設と

して、行政が令て,汁向しサ理する作民は都介

の恕いところの文句をいっとい?傑1係かほと

んどてし大しかし本来は「少」の衣脚は皆

で「!川税分冷:付智してつくり皆で竹劃!

粧'」Ψ代村としてのh政地域森 L、呰で使

う地域、仙人穿という原'1,〔にもどるこ

とが人Wではないかと号えています

ざて遊H.がないいいさじ加減な、問

の」ども述の感危!は

とち

、
つ

,
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「まちなみ住宅」設計コンぺで優秀賞
地域資源を活かし、地域住民と協働し、地域のまちなみに貢献する住宅一

〔京都事務所/嶋崎雅嘉〕

新しいタイプのコンペ

光Π、都1Ⅲ,,}イ11推進研究会と(1"')京都11i毅

観・まちづくり七ンターの・1.{f難によ"、 12 J、'

の住宅をIJ象とした「まちなみ住宅」;没計コン

ぺが俳1催されました。

このコンぺは、従来の俳査力法とは異なり、

1是案,椛介の,果甲{で、地域1,11Nをはじめ、住セ

の収得を示q1する11i民、f上セ1以発'Ⅱ業名、学識

経験打などの参加する交流会を開催して、地

域の棚 11.円!辨を 1叉1つブ::1二で、広く公俳・1 して排

介を行うという企く新しいタイプの力'式で突

施されました

,汁価地は京都市イ河(Ⅸにある太粲という地

域で、農地がまだ残る・ガで1余々にミニ1ゴ建

て住宅地の1捌発が進む地域です。

今回の促案条件は、ji当たり 10om2強の敷

地向砧ですが、いかに地域1孕性を活かしたま

ちなみと、地域との交流を可能にする環境を

,11'1111iするかが剖われました

季節と暮らしが織りなすまちなみ

アルパックチームの捉案内容は、仙竹ある

葬らしを笑現する「私的柴Ⅲj」と、隣ⅢH:やご

近所との交流が生まれる充実した「交流空例」

の紅み介わせをDNA とし、 1'.中.のように叫

惜1を玉ねながら、家族や中活J隣謀の変化に対1忘

4 熊、

.

'

■,

、

曳

e_.ー、→1

.^

1

ゞー
゛

中庭イメージ

できる肌1変竹に配惑した住まいとしています。

特に、「交流乍岡として企仕戸に設けた小

庭は、狭小な敷地という条件の11・,で風迎しゃ

採光を十分にとりいれるとともに、食那や趣

眛の場としての使い力'や巾庭をはさんだお隣

との典祠での利刑についても挑案し、蒋査a

の力'に個性ある容らし力をイメージしてもら

えたのではないかと忠います。

また、太楽地域の特竹を、農地や膳のH然か

ら感じる季節感と、迎りにあふれ出す人々の

非らしのにおい力滞設りなされて、暮らしやす

く落ち打いた雰仙気を醸し11.1していると読み

とりました。

今回の 12区仙の住まいが創り川すまちなみ

におVても、黍節感あふれる化の咲く落柴樹

を配雌するなど季節毎の表惰をつくるととも
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、 1_;桑刷をi,川した外鞭や惰 f・j'などの

、人、よ 1、 H 'しの側竹1がjⅢりににじみ1.11

す幣ち祚い'まなみをめざしまし大

アルバックの提案が優秀賞を

コンへ、は、Π 1'数チームが竹{,ν.を撹

'1'、第 1次審イ1fを通った 23 チームが、太条

小学:絞で密査ι1にプレゼンテーションを1」'う

川寸川をり・えられ、その場で、公"、1帯査会が催さ

オまナ'各待介Uによる 41川の投票によ

アルハクチムは 2 等に人り優秀質をU

だくことができました

今後の民間開発のモデルとなるか

今1"1のような、地域作民と開発'Ⅱ業打,を"

署が父流してまちなみを老えていく1Ⅸり組み

m 他1何川・から京都府内に人てくる

叫衆刷人荷以は9,ooom であるのに1寸し、外

ル産材は凶遊材の約6.5 倍にあたる 3 7

m が人仙しています

また近年戦後の林業政策で人Ⅱ'ι、柚林さ

れた杉の問伐材が大量に発生し、さらし、長伐

期をむかえる産地もでており、供給過多によ

る値崩れ現象も起こりつつあります

京北林業21世紀活性化戦略

京考1"ヒ1.11と並び、磨き丸太などの銘ポを含

めた杉の産地として知られる京都府北桑田郡

京北町でも木材の販光額は平成兀年頃をヒー

私的空間
Prrvate

'

■▲,^^

ひと

▲
まち地域

メ

か、へ同て徐々ニムかいる'゛います

絲済'門.辺倒の開y6 はなく、剖辺什(と

の交流と村'1h1111リ舛のもとに地域の風 kやπ.1

史を航みとり刷辺環境ι、嗣和した建物やま

ちが創られる流れが、今後の誹允となること

が刈待されます

私たちにとってコンへという場は通彬の

業務以外の場で、独Πの桜案や新Lい嵯え力

を小すチャンスの場てもあり今後も機会か

あれぱ祉胤的にチャレンジしていきたいと懲

います

コンへ参加者京都'1珂知野イ本松ι嶋

崎Ⅱ1崎永濱

外部空閻
Public

きんよう

京北のいえモデル住宅展示場がオープン

〔京都事務所/中嶋秀介〕

国内産木材需要の落ち込み

<住1的に川1運刷のJ,;蟇が低迷し、その吸亢

類は乍々低下 Lていますこの岬凶として、11'1

接的にはN1産材が衣・仙な外11q産材に押されて

いることや、バブル経消の崩壇による於父の

吊ち込みも影瓣しているよ?です

'ξ成9イ1'皮京都府内製材用ポ材の流迎状況

をみると、京都'小材の総門荷1"7500{}m の

うち、呆都府内での受け人永材人荷,,;!は



ケ、年々減少が紕いてい

このような行毅のなか、森+十'゜tir,、対 7

1;饗動向を分析しそのニズ11揖を行し

」兀林業のi円竹化を1凶ろう、'r 戊 11 乍よ

六北林業?1Ⅲ紀活竹化戦1略会"か始動ま

この帷略は、(1)京北の'然に嗣痢た水

材産 U こふさわい木匙住宅を研究開発し、

いわゆる艇lf:住宅'業の'Ⅱ業化、(2)豊かな

1'1然環境、京都都 i1劉へも通勤可能な立地条

付をi1かし、六ヒ'ならではの木造作宅によ

る什{、1地整伽、(3)"ノヨの森林資源、林迩

物なとのネノトワク化を岡り林業のまち

ルドミュージ京北をアヒルする森林フィ

アムの杉北を3本札とtるもので林業活性

化からイメージアソフ桟1略延住政策などへの

災'f1がすすめられているところです

産直住宅「京北のいえ」の研究開発

冶直住宅としての京北のいえは、地場迷

材を仙い、地允職人が心、をこめてつくる小造

軸紕の作宅で、次の特微をもちます

("朴業T・年の仏統技術が打んだ京北の杉、桧

をふんだんに使い、地兀の気候風上に熟知し

た職人が心をこめて造る

ロ)地兀1幟人の仏統技術と、新Lい技術である

フレカット].:ur 3 セク事業の京北プレカッ

トを取り入れ高品質、尚耐久性をもった安

心女全の住まいを供給していく

(3)木材の供給から設61'施 11、アフターメン

丁ナンスまで、買したサービス体制を排築

、納得のいく住まい造りをすすめる

内装仕様:木の温もり、香りが六たようやすらぎの仕様

(4)(のil'もりゃ優しさを活かし、 111村風,,{に

なじんだデザインで、 1'1然い0ぱいの外'弘環

境を収り人れたフランを住む人の条件に沿

て捉案していく

「木を見て、さわって、プランを絲って、そ

して仙む人の個牲と職人の技術が光るそん

な作まいづくりを進めるメ'め、、咋七太、地ノι

_C務店や大 1:さん、製材所など20余ン,が染ま

り、ビルダーズグルーフ永北のいえを創る

会」池術突が発足Lました次のステツプとし

てこのネットワークを拡げ、木材供給システ

ムの安定化、迅速化を図っていくことも必安

になてきています

「京北のいえ」モデル住宅の建設

京北のいえはプランド住宅として、般

住宅11】場への参人が恕定ざれていますこの

ためには定の規桜竹能基池を備えた標鄭

ディテール、標沈プラン、標池販光価怖などを

準俳ておぐ必変があほす

京ヒのいえモブル作宅 1り'棟は、これらの

ナタを得るためのいわぱ太'験住tとして建

゛が進められ、 5 "に竣 1二の述びとなりまし

た拙造札 1・げともに京北産の杉材をふんだ

んに仙川し、その他の索材にも珪藻 1二や漆喰

等の自然柔刷'が中心に使われています木造

本来の力強さとやすらぎを感じる空問に、これ

までその]_1芸的価価により床柱としての利111が

主であった、絞り丸太や磨き丸太の活川沌開を

広げ、独特の趣を作まいのなかし、り,えています

住みたい人と建てる人とのネットワーク

芽劇七に住みたい人、京北のいえじ對心、あ

る人はぜひ度、」バ化のいえモデル11て1

尓場をのぞいてみてはいかがでしょうか

連絡先は京化のいえ展,U昜内京北、

を創る会」"11オ例"}(Tel.0771-53-8990

コンヒュ】夕 n動を11'と CAM コンX

ヒコ_ータ向動製造のノC化1、よる 1'1 オ'

オートメーション木材Jm "シス丁ム



住吉西保育園と淀白鳥保育園の増築・改修工

事が完成しました

〔京都事務所/前田怜嗣〕

私には fどもがいないので什'Ⅱでもなけれ

ぱ'保竹側に行くことはないのですが、働きな

がら」'・介てしている人がまわりに沢山いるの

で、保介の話は刷、にとって身近な1舌題の 1つ

です友人の中には、映像関係の什Ⅲをしてい

てり!.税制皮のNⅢ1保脊悼1へ子どもを預けてい

るうちに、その1村の福祉紘人設立と許可保介

剛詮立の述動の渦に入り、並々ならぬ力を佃

注し、ぎ占果、保育1矧完成までこぎつけ、さらに、

保ほさんに什鄭を転換するまで保竹園の魅力

に取りつかれてしまった名もいます。

さて、 M段、90%がオッチャンと什小をして

いる私が、保育幽に行って一番に感じるのは、

保育園へ行くと気分が晦く1,1るくなることで

すイドⅡで色々辛いことなんかがあったり、 !艇

業"項て頻が杯なときでも、打ち合わせな

んかで、保育剛の剖をくぐると、そこには、「,1

るくて、大きなjHの「こんにちわ」つていう 1'

ども辻や傑介 1;さんの声が耳に次々と入って

きて、少なくとも保育剛にいる削はなんか救

われた父分になるものです俺1バて1到而とメ

ジャーをもってウロウロしていると、 fども

迷力0靜ってきて「オッチャン、何やってるの」と

質1剖ぜめにもあいますが、そういう11乳よ「オニ

イチャンでしょ」と訂鳶し、説f"するのでした

このほど京都小務所で扣当した剛は、2ケ鬮

で、仙1然にも向力'とも京都11i伏見Rの民岡保

介峠1です伏見Kは京都11i内でも1丁機兇が多

い地ばです

1 つは作.ヤ1川保介1劇で、我々がⅢ1和60イドに

延て郡え設計J肱理を行った悼1で、もう 1つは

京阪磁釘W単史からすぐにある淀",〔"呆介倒で

解利49午に雄てられた剛です

事業の内容としては、既存の2歳児の保育

祭を増築し、 1歳児からの受け入れを可能と

することで、 1芋機兇の緩和にヌ゛'応しようとい

うものです(イ1汽打山'保育1引)。もう 1 つは保介

心を増築し定員則を1叉1り、既存建物の内部を

改修し保育環境を向上させるというものです

1「業は少」'・化対菜1舗1ト."村列交付企と白■資分

を活刑して行われました Wミ白鳥保介1京1

増築を行うにあたり、老え力として、U)垪

築都が分らないぐらい一体化する、(2)増築都

を旧建物との対比でみせる、BXI)と(2)の小1剖

が考えられますが、住吉西保育園の力は(Dの

考え力で、淀白鳥保育1剰の力は(3)の考えで般

訂'しました。住吉西保育倒の力はいつも剛に

通っておられる人も、いつもとちょっと述う

なというくらい旧の部分と一体化できました。

淀白鳥保育側の力は、敷地条件●t厳しく増築

部を旧アプローチ通路に増築したので保育剛

の顔が少し新しくなりました。また、 25、 6年

ぶりに内共も綺肥にしたので剛の小に入ると

新山の1父別がつきにくかもしれません内部

の色については、令体的には側長と 11.11:、各宇

については扣'11の保下f・1・:さんに選んでもらい、

我々が最終チェックして現場へ反映していき

ました。その絲巣、かなりインパクトのあるも

のとなりましたが、砦いお母さんには、「かわ

いい」と昔F御らしいです。

最後に、保育剛での工Ⅲは、お昼寝の時問に

留のする二1.二Ⅱができなかったり、数々の行事

の合脚を縫0てと、条件力埼ミLい中、1Ⅱ故もな

ぐ光成できたことを関係者の力々に見群俳致し

ます

きん よつ

^

戸N
住吉西保育倒:尖リ屋根のも側手前が増築部

0



いくつかの「きっかけ」と関心の深まり

〔大阪事務所/吉田久視子〕

箕111ilh'は、北摸1.11系の 11.1 々にljf゛亟Lのように

剛まれたまちです。 111麓部(山初:)にいると、

鳥のさえずりが剛こえ、かと思えぱ近くでひ

とのι§舌のψ・がするそんな匝Uこ、"然と小活

の場がとなりあった俳造をしています。

その箕而市で今、山に関するーつの動きが

ありますそれが今口1紹介する「熊Ⅲi・1Ⅱ範保

全検,汁委員会です

皆、人は山に人って、生活の物資を得ていま

した。たとえば、ご飯をたくにも「へっついさ

ん」に薪を仙っていました薪は、111から仞り

だしたものです。人と 1.1.1との剖わりは、切って

も切れないものだったといえます

でも、鰔近は人は1Ⅱには人りません。山に人

る必要がないからです。こんなに山々に抱か

れている箕而のまちでも、丘斯俳の滝にこそ人

は訪れはするものの、いわゆる1.11龍部にはほ

とんど人は入らなくなっていますそのため、

1.1.1は管馴!が放棄され、!"、1訂としての機能を火

い、荒廃してきています。

熊而・1.1.1龍保全検討委員会は、そんな11.1を

「1呆全」するために結成されました。ここでい

う保,門は、何もしないでおいておくΠ呆イ「:」

ではなく、 111を新川しながら'1つていこうと

いうものですそして、もうつ、1Ⅱ範委Π会

の大きな羽,徴は、1Ⅱ林所イi名と lh'民、1」'政の 3

待恊勧の糾.織だということです山の白然を

'小りたいと忠ってもそこには所村名さんがい

ます 11i民と所介打、そして打政がおπい恊力

しあってこそできることなのです

今回、 1Ⅱ龍委↓↓会では、 111の楽校・本"1"1

校!というイベントを}1,1俳しました 1:1r1り

は、少しでも多くの人に"1に1刈心を持0ても

らいたいそのきっかけになって欲しい、とい

うことでした

なにぶん、 1討Nが iι体的にな0て行ってい

るイベントですから、 11!詑みがそろわないこ

ともありますでも、それぞれが、できる範棚

のことを、できる時岡にやりました。晶問はサ

ラリーマンをしながら、三に婦業の傍ら、いろい

ろな参加の形がありました。予定していた講

演名が突然キャン七ルなどという局而もあり

ました。でも、それだけにこのイベントはみん

なの火きな力になったと思います

イベントには、雨のせいか、思ったほど多く

の人には来てもらえませんでたでも、これ

艦

'
,
ー



ιL.σ'):心キ六二1'、冥

山にちなんだ楽曲の吹奏楽

が終わりではありません。ようやく、「きっか

け」ができたのだと思います。これから、熊而i

に住む人が、少しでも山へと関心を井ち、1.Ⅱに

凶わっていってもらえるように、山範委U会

は今後もたくさんの「きっかけ」をつくってぃ

きたいと思っています

人Πの約お%)が生活し、近年モータリゼー

シヨンの進展が薯しいです。例えぱ、内動Ⅲ台

数では、 1981年の22万台から 1998年には220

万hと約 10倍に増加し、現在の火気汚染の約

85%がH動小の排気ガスとなってぃます

/J、白刑川!:交過1寸策では、通路整備(現在

のソウル市の迫路率:約21%、都市高速道路:

170km)以外に、近年ではTDM政菜(ロードプ

ライシング、バスレーンのZ艾做窓亨)など多1兼な

政策が展開されています。

公共交通網の現状

多様な政策を展開しているにもかかわらず、

爆発的に自動市利川者が増加し続けるにな斐

仏1として、まず、ソウル都市幽が抱える人11規

模約2.000万人)に対'して鉄帆適が不足して

いることが挙げられます("ド表参熈り。

次に、ソウル市の交通機関分1旦率(2000年、

愉送人1↓)は、鉄進:34%、倒家川小一 20%、

バス:29%で、東京お区の鉄逝:73%、由家

川小:18%、バス:5%と比べて、バス交逓が

重饗な役割を担っています。しかし、ソウル「b

には民制バスしかないことなどから、バス交

迎の充笑した地域と不足した地域の:極化が

進行したり、地、ド鉄と忰線バスの縫路が祠じ

であり、地 1、鉄利川名の多くがバスからの佃{

換であるなと、公典交迫令体が必ずしも効*

韓国ソウル市の交通事情

〔大阪事務所/澤田英郎〕

きん

^

現在、 1ι1動小:交通問惣への1・1策にⅧを'1悩ぽ

せているのは、どこの極1でも1砥じです。今岡

は、韓倒ソウル1訂の交逓小松jと今後の展開に

ついて3/フ~ H nに行った現地視察、ヒア

リング結果をもとに紹介したいと思います

ソウル市の交通現況と交通政策

ソウル市には 1,032万人 0999年、韓国の総

よつ

ソウル市の交通渋滞

地下鉄

ソウル都市圏 328

首都圏 282

京阪神圏 165

注)ソウル都市圏の地下鉄には、

和kmを含む

B

IR

171

887 1,029

フ74502

仁川市の地下鉄約

(単位 hn)

私鉄

す日 1
●

.



ロードブライシングにおける料金徴収ゲート

的に利川されていない問題があります。

また、こうした問題以外に、U)ソウル市と

広域交通のミスマッチの1川題、(2)住民愆識の

11.11題、(3)迫路雛造のfl.11題など多様な課地を抱

えています。先の課題の例としては、

a)ソウル市内の都市高迷通路が無料・の反而、

市外は有料である。市街化が拡大しているの

にもかかわらず、なかなか広域的な鉄迫整伽

が進まないし急行列市.がないなど。

(2)政策実行に対してソウル市長の持つ権限は

大きいが、選挙などの開係から、自動車交通に

ムチを与えるような政策は突現が困難である

ことなど。

B)歩行者空間の整備不足から、近年・交通事故

が多発しており、大きな社会問題となってい

ることなど。

が挙げられます

今後の展開

こうした状況に対して、ソウル市やソウル

市政開発而牙究院 Seoul Development

Institute)の方々は、劉汐にユータウンとソ

ウル都心を直通で結ぶ鉄適と急行列車の整備、

地下鉄駅へのフィーダー輪送を目的とした地

域循環バスの促進など、公共交通機閲の利便

智
^

1

白

竹を,怖める政策を優先的に展1制したいと,1舌さ

れました

交通攸難は、都1訂構造をも変革するため、'ノ

ウルⅢの将来を決延する最も重饗なキーにな

ると思われますそうした小、公共交通の促進

を目指す韓1工1の方々に典感を地えるとともに、

今後、我々も活発な情報交換を行い、韓国と臼

ポの良い脚、悪いlmを相五に学ぴあいながら、

それぞれの地域特性にあ0た交通体系を倒指

していきたいと考えています

.゛

きん よフ

編集後記

■ニュースレターの近司ιのバックナンバー、

最新号・は、アルパックのホームページに載せ

ています(PDF ファイル)。是非、アクセスし

てみて Fさい

(URL:http://W、VW.arpak,CO.jp/

kouhousil frame.hlm)

■新年度を迎え、皆さんの住所等の変更があ

りましたら、同圭1のニュースレター宛先確認

はがきもしくは、 E・mai!(i"fo@arpak.CO.jp)

にて編集局までご一殺をお願い致します。ま

た、併せて皆さんのご意見・ご感想もいただけ

れぱ幸いです。
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「考える力やり抜く力私の方法」
0中村修二著

0三笠書房

中村修二さんをご存じでしょうか。私が中

村さんの名前を知ったのは、2年ほど前で、そ

の実織を理解し骨のある生き方に触れたのは、

鶴橋の駅前にある本屋でこの本を手にしたご

く最近のことです。

中村さんは 1954年生まれで、徳島大学電子

工学科の大学院修士を修了して、徳島県阿南

市にある日亜化学工業という会社に入社しま

した。京セラに合格したものの、従業員が200

名足らずの名もない小企業にあえて就職した

わけです。中村さんは、貧弱な研究環境の下

で、半導体の研究に従事し、周囲から冷たい視

線を感じながら、金にならない分野の研究を

続けました。「コンチキショウ、コンチキショ

ウ」と言いながら、普通の研究者とは全く述っ

た方法で青色発光ダイオードの研究開発に

チャレンジしました。研究の先が見えず絶望

のどん底に落ちながら、なにくそという気持

ちを持ち続けて世界的な発明に辿り着いたわ

けです。中村さんのもとには、アメリカの有力

企業や有名火学から好条件のオファーが幾つ

紹介者/大阪事務所杉原五郎

か舞い込みました。中村さんは、その中から力

りフォルニア火学サンタバーバラキ交孝文1受の適

を選択して、2000年2河に着任、5月には家族

も合流して西海岸の超高級住宅地に住むこと

になりました日本の学界や産業界からは見

向きもされなかったのに、アメリカの社会は

日本の田舎にある小さな会社の名もない研究

者の業績を正当に評価して、それにふさわし

い社会的地位と所得、研究環境を提供したわ

けですそして、いま「日本で最もノーベル賞

に近い男」、その人が中村'修さんです。

本著を読んで、私は次の2点が強く印象に

残りました

第1は、独創とはどういうことかというこ

とです。中村さんは自分の力を信じて考え続

けることの大切さを強調しています研究の

先が見えなくなると、普通の人は誰でも失望

してやる気をなくしてしまいます。しかし、中

村さんは、どん底になればなるほど、自分自身

を深く沈潜させ、粘り強く研究を進めました。

これが独創的で画期的な研究開発にむすびつ

いたわけです

第2は、独創的な取り組みを青む環境の大

切さです。日本の政府や自治体の財政事情は

厳しく、お金はカット、カット、カットのご時

世。多くの人々は短期的な見方に陥わがちで

す。中村さんのいた会社では、創業者の会長が

中村さんに対して自由に研究していいよとお

墨刊きを与え、厳しい経営環境の中で3億円

という貴重な研究開発喪を用意しました。

いま、海の向こうの大りーグでは、ノモ、サ

サキ、イチローなどが夢を追いかけて頑張っ

ています中村'修一さんの本を読んで、私も少

し勇気が湧いてきました。
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訣

「高野口町」のイメージは

多くの人の第 1 印象は、"商野山の人り11

で、寒くて不仙なまち"。硫かに11_1の範には述

いないが、紀の川の平野・託陵部にある。来西

に人千1」街迫が通り、かつては刷"■1.111譲".1.11_1

の宿場町として発朕した。また、江戸"代より

織物業が栄え、川上木綿の産地でもある。その

後その木綿からの劍案による再織から発展し

たパイルに代表される織物の町として峰嘘を

椒めた。爪和歌111線が町の11・,央都を東西に通

り、人口は約 16、000人である。尖は、鉄道が

迎る雛物のまちなのである。

世界遺産正式登録へむけて

現在、県等が「紀伊1」1地の器場と参胴逃」(商

野、熊野、告野キ"の世界遺産ル式登鍬への動

き(現在小詰中、鳶式登録は平成 14・15年)に

むけた1以り組みを広域的に地めている

その・/jで、,拓野Π町を含む伊'机"彬橋ポ11i

の商 1.会等の糾織が 10Jjl011を「伊都の1、U

と冽定し、龍から1Ⅱ頂まで約511村川のマンダラ

ウォークに取り組んできており、今年の秋で

第4 U1 をむかえる

町の資源

まちの玄1瑚は恨商野11馴、もてなしの場と

しての駅1何のかつらぎ館(3幣建旅鯨、休業

小、備業再開検付,1,)、育みの場としての高野

Π小芋才交、産築の儲報発信の場としてのパイ

ル織物資料館等、鼎史と文化を需・りかける木

造建築が夕戈っている。また、水関係では、膿業

川水確保としての淵め池、紀の川の水を膿地

に人れる水路(小H,""N水)、治水としての河

アルパック欲)地域計画建築研究所

ち
か 変身の"いと口"を探すまち、高野口町

ど

通付け耕えをhつた河川もある。

いと口探し

畍イに座は、小Ⅲ井川水の緑道公剛化も進め

られ、トイレ幣俳やマンダラストーンを設匙

等が1」'われたまた、アルハックが1瑚わった恨

刷野11駅のステーションギャラリー化改修も

行っている。

繊維産業の低迷に伴い、まちの活性化が求

められており、以上のような多様な資源に光

を当て画し、新しい税.'Xで雌らせる取り糾み

がはじまってぃる 1荷 11会と行政等が下・を携

えて、商野1.1.1と祀の川の織りなすハイルの肌

剛!りのように"ふんわり、あったかい"まちづ

くりをめざし、 1窃野111の登11111から新しい魁

/J的なまちづくりの玄関11へと変身する、ま

さにいと11を見つけだそうという飽、吹が仏

わってくるまちである

〔大阪事務所/小阪昌裕〕

社・本

京都事務所

・大阪李務所

,名古屋事務所

東京那務所

・九州奉務所

U凡Lhtlp://WWW.arpak.CO.jp E・mai"nfo@引Pak.CO.jp

〒600■007京都市下京区四条通り高倉西入ル立売西町82・大和銀行京都ビル6Fn'EL(075)221・5132FAX(075)256・17桝

〒540-0001大阪市中央区城見1.4-70・住友生命OBPプラザビル15Frl'EL(06)6942.5732 FAX(06)6941-7478

〒460.0008名古屋市中区栄3.18.1・ナディアパークビジネスセンタービル13Fn'EL(052)265,240I FAX(052)249-3925

〒 160・0011東京都新宿区若葉1・1・YTビル2Fn'EL(03)3226・9130 FAX{03}3226■560

(株)よかネット〒 810.0001 福岡市中央区天神 1-15.35・ホンダハビエ 5F円'EL(092)731-7671 FAX(092)731・7673
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小田井用水の緑道公園


